

## **BAB V**

### **PENUTUP**

#### **A. Kesimpulan**

Berdasarkan penjelasan dari setiap bab di atas, makna dari term bulan bintang dalam ayat-ayat Al-Qur'an banyak dipraktikkan dalam konteks sosial-keagamaan sebagai simbol, baik dari segi identitas (bendera dan lambang negara, lambang organisasi, julukan), maupun seni dan arsitektur (kubah masjid, hiasan dinding dan lainnya). Praktiknya ini berkaitan erat dengan sejarah dan awal mula penggunaan bulan bintang itu sendiri. Di mana dari simbol-simbol tersebut dapat ditemukan bahwa: 1) Bulan sabit (bulan baru) yang dalam Al-Qur'an disebut *ahillah*, dalam konteks sosial-keagamaan digunakan sebagai tanda permulaan dalam mencapai tujuan; 2) Bintang dengan cahaya yang dimilikinya dalam konteks sosial-keagamaan digunakan sebagai simbol cahaya keimanan kepada Tuhan untuk memperoleh kebenaran, kesejahteraan, petunjuk dan penerang dalam kegelapan; dan 3) Penggunaan nama ahli nujum dalam konteks sosial-keagamaan berkaitan dengan term *an-Najm* yang bermakna petunjuk bagi manusia dalam mengetahui hal-hal perbintangan dan meramal sesuatu. Berdasarkan hal-hal tersebut, maka dapat disimpulkan bahwa bulan bintang dalam konteks sosial-keagamaan banyak dimaknai sebagai sesuatu yang sakral dan mulia, karena di dalamnya mengandung makna ketuhanan, keimanan, harapan dan kesejahteraan, sebagaimana maknanya dalam ayat-ayat Al-Qur'an.

## B. Saran

Pada penelitian ini, penulis menyadari bahwa masih terdapat kekurangan dan kesalahan, baik dari segi penulisan maupun isi. Sehingga penulis mengharapkan adanya kritik dan saran dari pembaca untuk menyempurnakan dan mengembangkan penelitian ini menjadi lebih baik lagi. Berkaitan dengan hal tersebut, penulis pun berharap ada pengkajian lanjutan secara mendalam mengenai penggunaan simbol bulan bintang dalam konteks sosial-keagamaan. Dalam hal ini penulis menyarankan untuk melakukan pengkajian dan penelitian secara langsung kepada kelompok, lembaga atau organisasi yang menggunakan simbol bulan dan atau bintang. Tujuannya ialah agar informasi mengenai pemaknaan simbol bulan dan bintang bisa lebih kredibel dan komprehensif.

